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Митрополит Иларион: Будем молиться о том, чтобы
Господь сохранил нашу Церковь в мире,
единомыслии и единстве

11 ноября 2018 года, в Неделю 24-ю по Пятидесятнице, председатель Отдела внешних церковных
связей Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион совершил Божественную
литургию в московском храме в честь иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» на
Большой Ордынке.
Архипастырю сослужили клирики храма.

За богослужением Московский синодальный хор под управлением заслуженного артиста России
А.А. Пузакова исполнил «Литургию святого Иоанна Златоуста» П.И. Чайковского. Исполнение
было приурочено к 125-летию со дня кончины великого русского композитора.

После сугубой ектеньи митрополит Иларион прочел молитву о мире на Украине.



По окончании Литургии Владыка обратился к верующим с архипастырским словом:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

Сегодня за богослужением мы слышали историю из Евангелия от Луки об исцелении
гадаринского бесноватого. Когда Господь Иисус Христос пришел в страну Гадаринскую,
Ему навстречу вышел человек, одержимый нечистыми духами. И Христос, изгнав из этого
человека демонов, повелел бесам войти в свиней, после чего взбесившееся свиное стадо
бросилось с крутизны в озеро и утонуло.

Этот же рассказ мы встречаем в Евангелиях от Матфея и от Марка. В Евангелии от
Матфея рассказывается о двух бесноватых, а евангелисты Марк и Лука говорят об одном.
Во всех трех рассказах повествуется о том, что Господь Иисус Христос вступил в разговор
с демонами, которые находились внутри этого человека (или двух людей, по версии
евангелиста Матфея).

Почему же Господь беседует с этими демонами? Разве бесы заслуживают, чтобы Бог с
ними разговаривал? И почему Господь исполнил их просьбу, отправив бесов в свиное
стадо?

Тайна взаимоотношений между Богом и дьяволом остается сокрытой для нас. Мы знаем из
Священного Писания Ветхого и Нового Заветов, что дьявол был одним из творений
Божиих, одним из Его ангелов. Но этот ангел воспротивился Богу, отпал от Него и теперь
ставит своей целью отвратить от Бога как можно большее число людей.

Почему же Бог позволяет дьяволу действовать? Святые Отцы учат, что дьявол и демоны
действуют только в  тех пределах, которые поставлены Творцом. В книге Иова из Ветхого
Завета мы видим, как дьявол вместе с другими сынами Божьими предстает перед
Господом и приступает к Нему в диалоге. Но мы также знаем, что дьявол может причинить
человеку зло настолько, насколько Бог ему допустит. Поэтому Господь позволяет дьяволу
оказать воздействие на Иова, чтобы испытать и укрепить того в вере.

Событие, о котором мы сегодня читаем в Евангелии, укладывается в эту же парадигму
взаимоотношений между Богом и дьяволом: бесы вступают в прямой диалог с
Воплотившимся Богом – Господом Иисусом Христом. Они понимают, что из человека Он их
изгонит и просят разрешения войти в свиное стадо.

Почему же Господь не пожалел многотысячное стадо свиней? Потому что Господу было



угодно явить это знамение не для того, чтобы исполнить желание бесов, а чтобы вразумить
людей, показав им, что в одном человеке может находиться такое количество бесов, что
оно способно погубить целое свиное стадо, ввергнув его с крутизны в озеро. Или же  в
одном человеке может быть столько зла и пороков, столько демонов, что ни одно свиное
стадо не сможет вместить их количество.

Вспомним о некоторых из самых страшных личностей, облеченных земной властью,
которые когда-либо жили на земле. Все свое правление они строили на убийствах
невинных, подписывали смертные приговоры сотням и тысячам людей. Они были
безбожниками и гонителями Церкви, уничтожали священников, архиереев,
монашествующих и мирян только за то, что те исповедовали веру в Бога. Такие правители
были и в нашей стране, и в некоторых других странах. Огромное количество демонов,
находившихся в этих людях, могло ли оно уместиться в стадо свиней? Наверное, чтобы
каждый из демонов нашел себе пристанище, понадобилось бы несколько миллионов
свиней.

Господь этим чудом показал, что человек, если захочет, может быть вместилищем зла; он
может быть вместилищем дьявола и демонов, если откроет им доступ к своей душе и своему
сердцу. Но в то же время Господь, сотворив это чудо, показал всем нам, что Он имеет
абсолютную власть над нечистыми духами и что нет такого человека, который против своей
воли смог бы стать жертвой демонов. И мы знаем, что люди, которые сознательно не
становятся на сторону зла, избирая в своей жизни добро, которые не идут против Бога, а
участвуют в церковных Таинствах, причащаются Святых Христовых Таин, исповедуются в
грехах и стараются жить по заповедям Божиим, для демонов становятся неуязвимыми. И
даже если целый легион демонов ополчится на них, они и тогда устоят перед ним.

Иногда на Церковь Христову нападает целый легион демонов. Как, например, сегодня на
Украинскую Православную Церковь нападают самые разнообразные демоны для того,
чтобы отторгнуть ее от церковного единства. Но люди, которые стоят на страже
церковного единства, не поколеблются, ибо знают, что сила Христова превозмогает всякую
дьявольскую силу.

Это удивительное чудо, о котором мы сегодня слышали, свидетельствует нам, прежде
всего, о силе Божией и о том, что если мы надеемся на Бога, то никакие дьявольские силы
нам не страшны. Это доказали своим подвигом многие новомученики и исповедники
Церкви Русской, которые имели дело с людьми, одержимыми демонами. Эти люди
пытались склонить их к предательству, к отречению от Бога, но исповедники Христовы
выбрали мученическую смерть, предпочтя ее отречению от Господа и Его Церкви.



Будем молиться о том, чтобы Господь сохранил нашу Церковь в мире, единомыслии и
единстве. Чтобы никакие бесовские силы не поколебали ее и чтобы каждого из нас
Господь хранил в исповедании единой истинной веры, которая помогала бы нам идти по
жизненному пути и отгоняла от нас всякое бесовское действо. Аминь».

Митрополит Иларион также напомнил, что в нынешнем году 6 ноября исполнилось 125 лет со дня
смерти великого русского композитора Петра Ильича Чайковского. Владыка рассказал, что
буквально за несколько месяцев до смерти, в 1893 году в Великобритании, Чайковский
удостоился почетной степени доктора музыки Кембриджского университета.

«В качестве почетного доктора Чайковский получил докторскую мантию. В Кембридже и
Оксфорде, когда получают докторские степени, мантию можно либо приобрести за собственный
счет, либо после вручения степени вернуть обратно. По всей видимости, с Петром Ильичом
произошло именно это. Но 125 лет спустя Кембриджский университет решил восстановить
историческую справедливость. Меня попросили принять и передать эту мантию в музей Петра
Ильича Чайковского в Клину, что я с удовольствием делаю, – сказал иерарх, передавая
сотрудникам музея мантию доктора Кембриджского университета, полученную композитором в
Великобритании.

 

Служба коммуникации ОВЦС

Источник: https://mospat.ru/ru/news/46976/
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